

# Ultima hora

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Madrid 16, 2—madrugada.

### Nuevos avances de los aliados. Toma de Durato.— Llegada de un ejército francés á Bulgaria.—Aeroplano alemán en poder de los franceses.

#### Parte italiano de la noche

Durato se halla en poder nuestro. El día 13 por la tarde se hallaban nuestras tropas en algunas posiciones hacia el Norte de la ciudad que cayó en poder de nuestras tropas el día 14, haciendo algunos prisioneros y venciendo la enorme resistencia que el día 13 nos opusieron.

#### STOKOLMO

Según los informes recibidos de la prensa se cree que Alemania no accederá a la entrega de Alsacia y Lorena.

En la meseta del Asiago nuestras tropas contra la resistencia del enemigo llevaron a cabo acciones muy brillantes de fusilería, regresando indemnes a las líneas.

#### LONDRES

Comunican de Londres que ha reanudado sus sesiones la Cámara de los Comunes, no juzgando oportuno ni conveniente hacer manifestaciones de ningún género acerca de la paz, toda vez que no existe aún verdadera conformidad de opiniones.

#### Parte serbio de la noche

París.— El día 13, los serbios sostuvieron reñidos combates al Norte de Vich, y se apoderaron de diferentes ciudades en ambas orillas del Mosá, cayendo en poder suyo cuatro fuertes cañones de montaña y un aeroplano alemán.

#### MILAN

De Sofía comunican que un regimiento francés ha llegado á la capital de Bulgaria.

#### PARIS

Los corresponsales de diferentes periódicos afirman que los alemanes han abandonado en estos últimos días hasta cuarenta poblaciones que estaban en su poder.

#### Parte alemán de la noche

En Flandes logró el enemigo ganar muy restringido terreno. Al Oeste del Mosá fueron rechazados, quedando en poder nuestro algunos prisioneros.

#### LONDRES

Han empezado á circular en esta capital de que en el Sur de Alemania se dejan sentir algunas perturbaciones con motivo de la paz. Hasta qué punto tengan algo de verdad, semejantes rumores, es cosa que se no oporta; lo que sí se sabe es que no hay noticias oficiales.

### Congreso de Estudios Vascos

#### CONCLUSIONES APROBADAS POR LA SECCION DE ARTE

#### Música popular

(Continuación)

2º. El Congreso estima que después de publicadas las colecciones de los señores Azoué y P. Donostia podría hacerse una recopilación sistemática y selección cuidadosa de las canciones populares de carácter netamente vasco de colecciones como Salaverria, Izuetta, Santesteban, etc.

3º. El Congreso suplicaría también á las Diputaciones ó Sociedad de Estudios Vascos trabajen por la adquisición de la colección inequívoca de canciones populares recogidas por Charles Bordes, para incorporarla al acervo común ó colección integral que se trata de publicar.

4º. Se desearía la formación de coros de niños en los pueblos. Estos coros, además de su instrucción personal, servirían para vulgarizar nuevamente las canciones que van siendo desconocidas. Para estimular á los cantores y al director (que bien puede ser el maestro u otra persona de la localidad) se crearían unos premios, consistentes en metálico para el director y en libritos de canciones populares para los niños. Tal vez estos coros de los diversos pueblos que están cercanos, podrían reunirse en ocasión de alguna fiesta patronal ó

#### MADRID

Al comentarse en los círculos políticos la última nota dirigida a Alemania por el Presidente norteamericano, es objeto por parte de algunos de muy diversos y encontrados juicios, pues mientras unos ven en la dureza con que está redactada la nota de Wilson un paso dado hacia atrás en el camino de la paz, otros piensan que el Kaiser se verá obligado a abdicar con lo que dicen que así se firmará más pronto la paz.

Los políticos todos dicen que en la nota del Presidente Wilson se deja traslucir bien claramente la influencia ejercida por Francia é Inglaterra y un diplomático añade que basta leerla para conocer los radio-gramas que se han tenido por fuerza que cruzar entre los Gobiernos de la Entente y el Gobierno de los Estados Unidos.

La nota mucho más dura de lo que se esperaba fuese, no dejará de producir algunos movimientos de alboroto y perturbación tanto en Alemania como en España.

#### EN EL MINISTERIO DE ABASTECIMIENTOS

A las seis de la tarde se han reunido en el ministerio de Abastecimientos distintas personalidades representantes unas de Alemania y de España las otras para tratar del modo cómo había de efectuarse la entrega de barcos. Se ha convenido que esta se haga dentro de la semana en que nos hallamos, así como también en los puertos donde los barcos se encuentran actualmente. A este efecto saldrá de Madrid el jueves 17 una comisión de españoles y otros de alemanes para proceder á la entrega del tonelaje en los respectivos puertos. La lista de los barcos sufrirá algunas pequeñas variaciones.

Por parte del Gobierno español ha sido designado para este objeto el señor Ventosa.

#### EL PRESIDENTE WILSON

Noticias recibidas de los Estados nos aseguran que el Presidente Wilson se negó a acceder a la petición de algunos periodistas que querían ver y manifestaciones de la nota que él les hiciera algunas aclaraciones, viada por él últimamente al Gobierno alemán. Lo que dijo es, que caso de que la paz no se llegara a aceptar, estaba dispuesto á Europa nuevos miles de soldados.

embajador de Alemania para tratar de lo referente a la entrega de los siete buques alemanes y forma en que se ha de realizar el inventario de los mismos.

Estos buques quedarán á disposición de España, y tanto lo relativo á su carga, fletes y ruta, será fijado por la Comisaría de Abastecimientos.

#### PROYECTOS DE HACIENDA

Entre los proyectos que el ministro de Hacienda presentará á las Cortes figuran los siguientes:

Uno aumentando el tipo del impuesto de utilidades y creando un impuesto sobre los beneficios de las Sociedades.

Otro gravando el sobrevalor adquirido por los terrenos y fincas por circunstancias ajenas á mejoras que introduzcan los propietarios.

Otro aumentando en una décima los derechos de importación, como compensación á la baja experimentada en la recaudación de Aduanas.

Otro aumentando los derechos del alcohol neutro.

Otro estableciendo un nuevo régimen y otro con las fortunas patrimoniales.

#### LAS PLANTILLAS DE LOS MAESTROS

Las plantillas de los maestros no quedaron aprobadas en el Consejo de ayer porque surgieron dificultades parecidas á las que originaron la dimisión del señor Alba.

Sin embargo, se pudo arbitrar una cantidad entre el Estado y la Tabacalera.

En uno de los próximos Consejos, el ministro de Hacienda leerá dos proyectos, uno relacionado con el giro industrial, con lo que se podrá llegar a los 11.000.000 que el Consejo se avenía á conceder al señor Alba.

#### EL ESTADO SANITARIO

En el Consejo de ayer, se trató de la situación sanitaria, y se convino en que si la epidemia sigue extendiéndose se ordenará la clausura de cines, teatros y demás centros de reunión.

El señor García Prieto conferenció hoy con los médicos encargados de asesorar al Gobierno.

Los doctores Pilaluga y Maranon, saldrán para París con objeto de estudiar la epidemia.

#### TOMA DE POSESION

El señor Maura ha tomado posesión de la cartera de Gracia y Justicia.

#### UNA CONFERENCIA

Los señores García Prieto, Rosado y el gobernador de Barcelona, han celebrado una extensa conferencia.

Se dice que trataron de la situación sanitaria en Madrid y Barcelona y que adoptaron algunas medidas que no se han hecho públicas.

## La Constancia

VÉNDESE EN SAN SEBASTIÁN

D.ª Ramona Viquendi.—Mayor, 1. Hijas de Aramburu.—Alameda, 23. Cesar.—Miracruz, 8. Estación de Amara. Mercado de la Brecha.

## De la alcaldía

La ponencia de Alcaldes de distrito nombrada para la organización de una Asamblea en Tolosa, el día 25 del actual, teniendo en cuenta el estado sanitario de la Provincia, cree de su deber, acordar el aplazamiento indefinido de dicha Asamblea, esto es, que hasta que se normalice el estado sanitario.

Se anunciará con tiempo por la ponencia, fijando el día oportuno, la celebración de dicha Asamblea.

Camas disponibles en el Hospital de San Antonio Abad.

Hombres: 20  
Mujeres: 21

Total: 41

Número de enfermos con gripe en el mismo establecimiento.

Hombres: 46  
Mujeres: 119

Total: 165

En la Inspección Municipal se recibieron 24 avisos el día 14.

lículos que integran los comestibles, etc., razón por lo cual no escatimamos aplausos á tan celoso señor.

#### LAS ESCUELAS

Todas las de la comarca están cerradas por órdenes de las respectivas Juntas de Sanidad, así como todos los establecimientos donde se nota aglomeración de personas con peligro de crear focos, propagadores del mal, que hoy ha tomado gran incremento en España.

#### LA ORACION

Es la llave en estos casos para abrir las infinitas manifestaciones misericordiosas de la Providencia, que manda este azote en justo castigo de nuestros pecados; pidámosle tenga piedad para derramar sus gracias y perdonar nuestras faltas.

Narvarte 11 de Octubre 1918.

EL CORRESPONSAL

## El conflicto mundial

POR TELÉGRAFO

Madrid, 15—7,15 tarde.

### Comunicados

#### Oficiales

##### Parte francés de la tarde

PARIS.— Durante la noche y las primeras horas de la madrugada, hemos acentuado nuestros progresos en diferentes puntos del frente.

Al Sur del río Serre, nos hemos apoderado de Renin, Barenca, Sel y Monceau-le-Waast.

Al Oeste de Rethel, nos apoderamos de Nanteuil.

Al SO. de Grand Pre, progresamos más allá del Aisne.

Poligni y Termes están en nuestro poder.

En esta región cogimos durante la jornada 500 prisioneros.

##### Parte alemán de la tarde

NAUEN.— Grupo del príncipe heredero Ruperto.— En Flandes, el enemigo ha reanudado su ataque en un ancho frente entre Stavelot y el Iyis.

Consiguio atravesar nuestras posiciones avanzadas.

Hacia el mediodía se luchaba en la línea Cortemer, Este de Rosblae, y la cual, después de viva lucha, cayó en manos del enemigo.

Al Oeste de Lieges y al Noroeste de Mesnin fué detenido el avance.

Menin y Werbick fueron defendidos contra fuertes ataques.

Fueron estériles los intentos enemigos de atravesar el Iyis.

Después de nuevos ataques durante la tarde, hemos perdido Haudzane y Horlegik.

Fuertes ataques emprendidos con tanques a ambos lados de Epire, fracasaron.

Entre Egipt y Menin, el enemigo sólo pudo, durante la tarde, conquistar poco terreno.

Hubo victoriosos combates en las avanzadas al Oeste de Lille y en el sector del canal del alto Deile al Selle.

Al Norte de Ausy y Saint Soigloz fracasaron ataques parciales.

Ejército del kronprinz.— En la densa niebla de la mañana, el enemigo hizo irrupción al Este de San Quintín, á través del Oise, y puso pie en las alturas al Sur de Marquigny y Norte de Origny.

Un contraataque envolvente emprendido por nosotros se echó de las alturas de Oise.

Hubo fuertes combates parciales ante nuestro nuevo frente al Norte de Laón, al Oeste del Aisne, en el Alto y al Suroeste de Gran-Pré.

Ejército de Gálwitz.— Entre el Aisne y el Mosá, los americanos atacaron con fuertes contingentes.

El punto en que gravitó la lucha fué al Oeste del Aisne á ambos lados de Charpentier, en la carretera que conduce a Banderville.

Los ataques, repetidos en parte hasta cuatro veces, fracasaron, hasta que el enemigo logró ganar terreno local a ambos lados de Romagne.

Frente Suroeste.— Han tenido lugar pequeños combates en las alturas al Noroeste y Norte de Nisch.

##### WILSON CONTESTA A ALEMANIA.

Madrid.— Wilson ha contestado á la nota de Alemania.

Dice en su nota, que la aceptación

formal de las condiciones expuestas por él para llegar á la paz le autorizan para hacer la siguiente declaración:

La evacuación y el armisticio son cuestiones que deben dejarse al juicio y apreciación de los consejeros militares de los Gobiernos aliados.

No puedo adoptar ninguna disposición que no ponga á salvo y constituya suficiente garantía del mantenimiento de la supremacía actual de los aliados.

No habrá armisticio mientras las fuerzas armadas alemanas continúen empleando prácticas ilegales é inhumanas.

#### EL HORROR DE LA GUERRA. NO LOS HORRORES ALEMANOS.

Nauen.— Lyon radiotelegrafía el día 5 que un avión alemán bombardeó intencionadamente de nuevo un hospital de Chalons. Por el lado alemán nada se sabe de este incidente, y no se hubiera contestado al radiograma francés si éste no hubiera añadido un informe sobre manifestaciones hechas por Clemenceau, por las cuales se quiere atomizar a Alemania. Clemenceau advierte que ha notado Francia todos los horrores alemanes, presentando ésta cuenta a la hora de hacerse el balance.

Peró Francia puede estar segura de que los alemanes han llevado la culpa francesa y de sus aliados con la misma minuciosidad, respecto a iglesias profanadas y mujeres y niños muertos inocentemente. A la cabeza de estos hechos delictivos se encuentra la matanza de niños de Karlsruhe, añadiéndose los ataques aéreos contra lazaretos de Doucoing y de Hirson, sobre los hospitales de Trevels, Frankfurt, Mannheim y de Frisburgo, no olvidándose de los actos cometidos por los barcos «Baralong» y «King-Stephan», ni de los barcos lazaretos cargados con prisioneros.

#### LA CONDUCTA ALEMANA

Nauen.— En vista de que el temor ante un bombardeo se ha extendido también á la población de Valencienes, no habiéndose podido impedir que unos 30.000 habitantes hayan huido hacia el Este, el Gobierno alemán acaba de rogarle de nuevo al Gobierno suizo notifique inmediatamente al Gobierno francés respecto a estos hechos, proponiéndole lo siguiente: En interés de los habitantes de las ciudades en el Norte de Francia, debiera Francia decidirse á prescindir del bombardeo de importantes localidades, pidiendo á sus aliados observaran la misma conducta.

Por lo demás, el Gobierno alemán está dispuesto a inducir a una parte de la población por lo menos, se pasen á las líneas, por cuyo objeto se harían necesarios especiales convenios entre los frentes. En el caso de que el Gobierno francés no acceda a las proposiciones alemanas, el Gobierno alemán no podría tomar la responsabilidad de los sufrimientos por parte del vecindario, consecuencia del bombardeo destructor enemigo dirigido contra todas las importantes y pequeñas localidades del frente alemán.

#### BUQUES ALEMANOS PARA ESPAÑA

Se asegura que hoy celebrarán una conferencia el señor Ventosa y el